

PRESENTACION

Al término del presente mes de octubre, un año más, la comunidad internacional de Cajas de Ahorros celebra el Día Universal del Ahorro.

Cuadernos de Información Económica ha querido, por ello, iniciar el contenido de este número 31 con un análisis sobre las "Razones y el destino" del ahorro de los españoles, sumándose así a esta conmemoración internacional aportando una útil información al panorama no muy nutrido de estudios e investigaciones sobre esta variable clave para el desarrollo económico español.

El trabajo referido del que es autor José García López constituye un análisis de los datos obtenidos a partir de una encuesta de opinión realizada a una muestra representativa de cabezas de familia españoles, en octubre de 1987.

Destacan tres conclusiones básicas:

- 1) El español valora positivamente -más que la media de los ciudadanos de la CEE- la virtud del ahorro. Sin embargo la practica poco. Sólo un 30% de los encuestados habían ahorrado y un porcentaje aún menor veía en 1987, expectativas de ahorro futuro.*
- 2) La cobertura de la inseguridad es, en sentido amplio, el principal móvil del ahorro de los españoles.*
- 3) La inflación se considera mayoritariamente como el principal responsable del deterioro del ahorro. De ahí que los encuestados se decantan ampliamente en favor de la materialización de su ahorro en capital humano (formación de los hijos) y en vivienda y equipamiento familiar, con claro predominio de la inversión real sobre la inversión financiera.*

Conclusiones de interés sobre el comportamiento y aspiraciones de los españoles respecto al ahorro con valor informativo para las entidades del Sistema Financiero.

Dos colaboraciones integran la primera parte de Cuadernos de Información Económica, dedicada a temas financieros.

Por una parte, Jordi Gual y Xavier Vives presentan las conclusiones de un amplio estudio realizado por dichos Profesores en colaboración con Ramón Caminal en el marco de la Fundación FEDEA sobre el futuro del sector bancario español después de 1992. El estudio ratifica la idea extendida de un aumento en la competitividad del sistema financiero en España aunque se señala que en algunos segmentos dicho incremento de la competencia será moderado. También destaca el potencial de desarrollo del mercado de capitales.

De otra parte, la habitual colaboración de Analistas Financieros Internacionales (Gesinca-Gesmosa) al hilo del análisis del mercado primario de Letras del Tesoro, reclama una mayor coordinación entre el Tesoro y el Banco de España en la instrumentación de la política financiera.

El resumen de la información económica en la prensa internacional, ofrece los aspectos más destacados sobre los que ha girado la opinión pública en los temas económicos. Se destacan particularmente las noticias y juicios sobre la crisis bursátil del pasado viernes 13 de octubre, tema en el que se aporta una excelente síntesis de urgencia y de cuyo contenido se deriva con toda claridad la doble motivación de la crisis de la Bolsa de Nueva York: una de carácter técnico respecto al funcionamiento y marco institucional del mercado americano de capitales y, otra de carácter general como reflejo de los problemas económicos y desequilibrios de la economía de los Estados Unidos.

Dos artículos del mes se ofrecen a la atención de los lectores, ambos sobre temas comunitarios, aunque desde ópticas distintas y ambos publicados en el nº 3 de 1989 de la revista European Affairs.

El artículo de Luis Martínez Arévalo ofrece un balance de las ventajas e inconvenientes de la incorporación de España al Sistema Monetario Europeo y concluye con la idea central de que ésta colaborará al fortalecimiento de la economía española, con base en un crecimiento sostenido y estable aunque no esté exento de perturbaciones a corto plazo.

Por su parte Herbert Giersh, Presidente del prestigioso Instituto de Asuntos Internacionales de la Universidad de Kiel, analiza en su artículo las dificultades de la definición previa de una línea de armonización de la legislación laboral y fiscal de los países de la CEE y se señala la idea provocativa de que la diversidad de los países europeos ha estado en la base de la aportación de Europa Occidental a la civilización moderna.

El Gráfico del mes muestra la evolución histórica del PIB en España en comparación con la CEE. En los últimos treinta años, el crecimiento económico español ha sido superior al europeo. El reto del futuro es mantener ese mayor crecimiento para alcanzar la deseada convergencia de la economía española con la de los países comunitarios.

La Instantánea Económica, ofrece en este número una panorámica de la evolución por Comunidades Autónomas y Sectores Económicos de la población ocupada según la Encuesta de Población Activa, segundo trimestre, comparando los años 1988 y 1989. Se comprueba la expansión del empleo en todas las Comunidades Autónomas de España.

Los libros del mes, facilitan al lector interesado noticia sobre tres obras recientes:

** "Estudios sobre el sistema financiero" de Antonio Torrero, recoge una selección de trabajos del autor desde 1982 -algunos de los cuales ya publicados- que ofrecen la novedad de una visión de conjunto del sistema de la mano de un cualificado experto en la materia.*

* *"Ferrocarril, industria y mercado en la modernización de España"* de Antonio Gómez Mendoza que ofrece su personal visión sobre las etapas de la construcción del ferrocarril en España, y su contribución al desarrollo de la industria y al proceso de modernización de la economía española.

* Finalmente y a título fundamentalmente informativo se da cuenta de la publicación por cuarto años consecutivo por la Intervención General de la Administración del Estado de su Informe sobre el Sector Público Empresarial en España.

También se da cuenta a los lectores de Cuadernos, de la aparición del primer número de la segunda época de la tradicional revista de Economía, Moneda y Crédito que con una nueva línea editorial y con un consejo de redacción enriquecido por un grupo de excelentes profesionales, promete ser un instrumento de comunicación de ideas, estudios e investigaciones económicas útiles y científicamente solventes. Cuadernos de Información Económica saluda con la lógica alegría esta nueva andadura de Moneda y Crédito y le desea, desde estas páginas, larga vida editorial.

El número 31 de Cuadernos de Información Económica se cierra con una semblanza y una información biográfica y profesional del nuevo Premio Nobel de Economía, 1989: el economista noruego Trygve Haavelmo, valorando así sus importantes aportaciones a la fundamentación de la Econometría.